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““夹夹层层收收购购””行行为为普普遍遍存存在在

海岛上的“造血师”
■江雯霏

7 月 2 日，千米桥潜山效益增储现场再传捷
报， 中国石油渤海钻探泥浆公司今年服务的第
二口风险探井千探 2 井顺利完井 ，创大港油田
二开大井眼一趟钻完钻最深指标 、 千米桥潜
山井段单日进尺最多等多项纪录 。 渤海钻探
泥 浆 公 司 泥 浆 工 程 师 高 永 卫 就 是 这 口 井 的
“造血师”。

12 年交出 100 口井 ， 服务进尺突破 37 万
米，助力钻井月速提高 40%以上，打破50 余项纪
录……高永卫交上了一份又一份亮眼的成绩单。

泥浆是钻井的“血液”，高永卫就像“造血师”。 51
岁的他从事钻井液技术工作已有 33年，其中 12 年献
给了埕海 2-2这座人工岛。他经历了这座海岛从第 1
口井到第 100口井的发展变化。

埕海二号岛位于渤海湾水深 5 米处的浅海油田
区域，是一座人工建造的集钻井、试油、集输于一体
的工厂化丛式井平台。 要在这块施工面积只有两个
足球场那么大的地方打出百口井，且都是大斜度、大
位移的定向井和水平井，对钻井液的性能要求极高。

“记得第一次上岛服务， 我也是摸着石头过河，
虽然以前施工过‘海油陆采’井，但都是临岸作业，这
次服务工艺不同，设备很容易‘水土不服’。 ”高永卫
回忆道。 2010 年，高永卫由陆地转向海洋，开始为
人工岛提供钻井液技术服务。他借阅泥浆、地质、钻
井方面的书籍和邻井施工资料， 对地层易垮塌、密
度窗口窄、 人工岛施工环保要求高等问题进行钻
研，为的是服务保障好新区块。他还积极与钻井方、
甲方沟通， 因地制宜推介 BH-WEI 特色钻井液体
系。施工过程中，为抑制造浆、润滑防卡以及井壁稳
定，他主张采取提高有机盐含量、增强抑制性等措
施，保证了张海 30-36 首口井顺利完井。

随着行业的飞速发展， 对钻井提速提效有了新
的要求，这意味着钻井液技术也有了更高的标准。张
海 17101 井是一口重点评价井，地层明化造浆严重，
密度窗口窄，井漏井塌风险极大，难题摆在了高永卫
的面前。

2017 年 5 月， 这口井在三开 2000 米长裸眼段
钻进时，每打完一个立柱都要倒划眼，极易造成卡钻
风险，一到这个时候高永卫就睡不着觉，他一动不
动地盯着显示综合录井参数的屏幕，把难划的点记
录下来，再和录井对照该层位的岩性。 哪怕是半夜
两三点钟，他也常常在循环罐上巡视，夜晚的海上
寒风刺骨， 而高永卫只顾着一遍遍测试泥浆性能、
一次次地验证配方……104 个难忘的日日夜夜后，
张海 17101 井顺利完井。这是埕海 2-2 岛建岛以来
井深最深、位移最大，也是施工难度最大的一口井，
在埕海 33 区块创造了区块密度最高、 温度最高等
多项纪录。 “只要有老高这个‘造血师’在，我们那是
百分之百的放心。”大港油田第四采油厂副厂长安鹏
曾说道。

为了啃下大位移水平井这块“硬骨头”，每完成
一口井，高永卫就对地质资料和数据进行总结。针对
上部地层造浆性强的特点，“就地取材” 运用海水钻
进，反复优化公司特色技术 BH-WEI 钻井液，形成
了一套埕海二号岛专打体系，大大提高了钻井速度，
在油气层保护应用方面成效显著， 促进了工厂化钻
井规模开发， 为公司创造出更大的经济效益。 2021
年，随着张海 506 井的顺利交井，高永卫在岛上整整
服务了 100 口井。

如今，高永卫转岗成为巡井工程师，他还不停
奔波在埕海、唐家河、港东等各个区块，继续担任
“造血师”的角色，为钻井行业输送着源源不断的优
质“血液”。

如此售卖“路条”到底有没有风险呢？
根据 2014 年 10 月国家能源局出台的 《国

家能源局关于规范光伏电站投资开发秩序的通
知》，出于正当理由进行项目合作开发和转让项
目资产， 不能将政府备案文件及相关权益有偿
转让。 已办理备案手续的项目的投资主体在项
目投产之前，未经备案机关同意，不得擅自将项
目转让给其他投资主体。 项目实施中，投资主体
发生重大变化以及建设地点、 建设内容等发生

改变，应向项目备案机关提出申请，重新办理备
案手续。

近日，贵州省能源局发布《关于进一步加强
新能源项目管理有关工作的通知》。 其中明确提
出，对存在失信行为、倒卖年度建设规模“指标”、
建设期转让项目控制权、恶意竞争等企业，其项
目一律不得纳入年度建设规模。企业在项目建成
前转让项目控制权，其项目自动移出并网名单。

倒卖“路条”被明令禁止，但在实际操作过

程中，“通过收购‘特殊目的公司’，也就是大家
俗称的‘壳公司’来交易‘路条’的行为，其实是
很常见的。 ”阳光时代律师事务所合伙人葛志
坚表示，类似的交易方式通常被称为“夹层收
购”。 2015 年，国家能源局曾对新能源发电项目
的建设投资开展过专项监管，根据最终监管报
告通报的结果，类似的交易并没有被认定为违
法违规。 “而且，在司法实践中，也有具体的判
决案例，判定收购行为是合法有效的。 ”
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新新能能源源““路路条条””交交易易为为何何屡屡禁禁不不止止？？
■■本本报报记记者者 姚姚金金楠楠

据记者了解，在新能源电站开发过程中，所谓“路条”，通常是
指项目开展前期工作批复文件。 拥有“路条”的新能源电站，意味
着能够进入年度建设规模“指标”，当地往往会对并网期限有所要
求并给出相应的收购电价保障。 特别是针对享有国家度电补贴的
电站，“路条”不仅是建设许可，更是收益保障。 随着国家对可再生
能源度电补贴的取消，“路条”也逐步成为稀缺资源。

记者以收购者的身份拨通了“路条”卖家的电话。 “项目在山
西太原，各项手续都是全的，但是项目完全没有启动。 这是我们
公司自己的‘一手路条’，不是转手的。 ”再三和记者强调“手续绝
对没问题”后，卖家主动说起了自己售卖“路条”的理由，“组件价
格太高了，我们算不过来账，就一直没有干。 ‘路条’拿下来也不
容易，就想着转给能干的企业。 ”

卖家表示，目前，已有 3-4 家意向企业正在沟通项目细节情
况，暂时无法透露其他企业给出的报价。 “你们自己评估一下，一
是 2 元/瓦左右的组件价格能不能赚到钱，二是工期来不来得及。
如果这两条都没问题，咱们再谈后续。 ”卖家表示，“路条”对应的
项目会全部放在一家“壳公司”里，“你把公司整体买走就行，没有
法律风险”。

“出售 10 万千瓦光伏‘路条’，在山西，9 月 30 日前要并
网，手续齐全。 ”

这条“广告”，来自山西省一家从事光伏电站开发的新能源企
业。 在国家三令五申严禁倒卖新能源电站年度建设指标的背景
下，“路条”买卖为何屡禁不止？

以以出出售售““壳壳公公司司””交交易易““路路条条””

法法规规制制定定、、监监管管环环节节有有待待完完善善

记者了解到 ，近日 ，在各地开展的可再
生能源补贴核查工作中，部分项目由于涉嫌
“路条”交易，面临取消补贴资格、追回已发
放补贴的风险。 因此，相关企业特别是央企
国企对于通过“路条”交易实施的并购行为
也在不断收紧。

“类似的问题一直都存在，但是我们一向都
非常谨慎，尽量通过约定条款规避风险。 ”某电
力央企相关工作人员透露，在实际交易过程中，

为规避退回补贴等风险，收购“路条”还会采取
“分期付款” 的模式。 “我们会先支付一部分定
金，然后大家约定好，经过各类核查都没有问题
再支付尾款。 ”

“作为核查机构，主要的工作是核查基本事
实。 例如核查组可以认定企业存在收购 ‘壳公
司’股权，从而获取‘路条’的行为，并要求相应
企业在核查取证单上签字确认。 ” 但葛志坚强
调，秉持“查审分离”的原则，核查组无权判定上

述行为是否违规违法， 也不应让企业在核查取
证的相应单据上签字确认诸如“取消补贴资格”
“退回补贴”的条款。

有行业专家指出， 国家一直命令禁止倒卖
电站“路条”，其目的在于规范市场秩序，使可再
生能源健康发展。 “但事实上，企业还在通过各
种名义行买卖‘路条’之实，法无禁止皆可为，这
就需要我们认真反思在具体法规的制定、 监管
上存在的问题和漏洞。 ”

7 月 13 日，在内蒙古赤峰市境内的赤大白铁路上，一辆火车犹如长龙一般穿行在大草原上，构成一幅美不胜收的夏日画卷。 据
悉，锦州-赤峰-大板-白音华铁路全长 621.190 公里，线路位于辽宁省锦州市、葫芦岛市、朝阳市，内蒙古自治区赤峰市、锡林郭勒盟
境内，是白音华矿区煤炭南运、直达锦州港最便捷的运输通道，运输能力达到 2060 万吨。 史俊/图

内内蒙蒙古古赤赤峰峰：：草草原原能能源源铁铁路路美美如如画画
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本报讯 近年来， 南方电网超高压
输电公司百色局（以下简称“百色局”）主
动适应电力体制改革和高质量发展要
求，持续优化成本结构，以“4+3”精益化
管理模式，助力经营改革高质量发展。

“十四五”期间，南方电网超高压
输电公司的经营形势在发生深刻变
化，外部环境的复杂性、不确定性上
升，电力供应总体偏紧，稳增长面临
新的挑战，对成本费用精益管理提出
了更高要求。

作为南方电网超高压输电公司的
下属单位， 在落实成本费用精益管理
的过程中，百色局始终坚持资源配置
的价值导向作用，做到“大项成本挖

潜力、 小项成本树意识”， 持续贯彻
“过紧日子”思想，以生产经营全要素
价值创造为中心，以提高效率效益为
目标，围绕电能量全过程、资产全生
命周期、资金全过程管理三条主线开
展成本费用管理工作，最终探索出了
一套“4+3”的管理模式。

“4”即四个阶段，预算编制阶段规
范化标准成本运用、 预算分解阶段做
细运维费用项目化管理、 成本费用过
程管控阶段压实各方责任、 评价分析
阶段坚持问题导向。 成本费用过程管
控中， 百色局重点围绕规范预算内个
别调整审批流程开展工作， 在预算执
行刚性的基础上， 给予预算内个别调

整适度的灵活性， 确保发挥资源的精
准配置作用。 按季持续优化成本费用
列支的评价分析， 秉着 “主抓关键少
数，统管绝大多数”的工作思路，平衡
好发展和安全， 确保成本列支依法合
规、带来实效。

“3” 即过程管控中的正负激励三
个维度，部门组织绩效、部门负责人个
人绩效、相关专业技术人员个人绩效，
将季度预算完成率、 预算均衡性贡献
度、 月度资金计划准确率指标纳入考
核，设置加扣分关键指标及质量标准，
形成一套可衡量、可考核、可检验的工
作机制。

经过近两年的努力探索， 百色局

全员成本费用精益化管理思维已逐步
建立，管理方法、管理措施更加精细、
科学。2021 年以来，年度可控成本费用
预算执行准确率达到 99.84%、 可控成
本费用预算执行均衡度超 95%以上、
其他损益预算执行偏差率控制在 5%
以内，均位公司基层单位前列。2022 年
上半年， 在公司基层单位率先整体实
现了“时间过半预算执行进度过半”的
总目标。 全局 9 个部门预算管理水平
整体呈现出均衡的态势， 其中 3 个部
门半年预算执行进度在近三年同期首
次超 50%， 成本费用列支的均衡性得
到了很好的展现， 进一步凸显了改革
的成效。 （蒋慧荣）

南网超高压百色局：

“4+3”精益化管理 经营改革开新篇

J形螺栓哪里来
■车玉花

日前， 在吉林石化染料厂公用工
程车间， 水汽工段班长李兴运正带班
在主控室内监盘。

室外隐约传来沉闷的声音。 李兴
运立即观察显示屏：大循环水塔变频
风机正在运行，操作柜电流表显示正
常。 他起身向冷却塔高处瞭望，并侧
耳细听着塔顶是否有异常声音。 他还
是不放心，决定上塔查看是否风机出

现异常。
大循环水冷却塔塔高 12 米，风

机叶片长 4 米。 李兴运爬到塔顶，从
小小的观察窗往塔内查看，叶片在高
速转动，角度并没有什么异常。 他又
拿出手电筒照亮反复查看，竟然有一
个 J 形物件悬挂在塔维修平台铁筋
上。 “会不会是 U 形螺栓脱落，断裂成
J 形螺栓了？ ”

李兴运立即拨打电话汇报车间领
导，当班设备主任康成连迅速赶到水场。

“螺栓脱落，会衍生风险。风机带病运行，
冷却效果不好，水温会上升，会影响苯酚
丙酮装置的工艺生产。 现在苯酚是黄金
生产季，循环水保供是第一要务。 ”康成
连眉头紧蹙。

“停机、停电，钻进塔内全方位检
查。”风筒、减速机、U形螺栓、风叶……
空间狭小低矮，塔内光线暗淡，查找起
来极其不易。“快看！这儿少一段螺栓！”
最终确认，一个风机叶片根部的两个 U
形固定螺栓中的一个断裂、脱落，导致

运转声音异常。
立即组织抢修。严守防疫要求，保持

安全距离。 严格作业程序， 进行作业预
约、能量隔离、办理票证书。 康成连现场
监护， 质量检验中心分析人员受限空间
分析合格后， 建修公司保全人员进入塔
内，重新更换了螺栓。

一根残缺的螺栓成功避免了一起
安全事故。 大约 9 时许，检修完毕，变
频风机重新启动， 循环水场进入平稳
运行。


